

Expulsados de la Sinagoga

Homilía del 5º Domingo Ordinario C



La frustración de los pescadores es traída por Lucas porque la comunidad está viviendo situaciones parecidas, primero porque los romanos han destruido el templo y Jerusalén, hace ya unos diez años y los judíos van a expulsar de sus sinagogas a los cristianos, lo que significaba no reconocerlos más como israelitas y sus consecuencias. La respuesta de Jesús y de Lucas a sus comunidades es: "No teman, yo los haré "pescadores de hombres"!.

Leer Lucas 5, 1-11

1. Naveguen mar adentro

Me parece muy importante mirar este texto del Evangelio de hoy, dónde Jesús invita a aquellos que son los pescadores de la costa del lago, dentro de los que está Pedro, está su hermano Andrés, está Santiago, está Juan; los invita a internarse en el mar, después de haber estado un rato predicando a un montón de gente. Y allí, Pedro le va a decir la frustración que estaban teniendo ellos, que eran pescadores profesionales, es decir, vivían de eso. Conocían los mejores horarios para ir a pescar, conocían el lago, conocían las embarcaciones, conocían las redes; eran, podríamos decir, como expertos en la pesca, y habían estado toda la noche y no habían sacado nada. Y Jesús les dice que naveguen mar adentro y que echen las redes.

2. Toda la noche



Entonces Pedro, queda como desconcertado: ¡toda la noche estuvimos trabajando y no pescamos nada! Pero, si tú lo dices echaré las redes... Y ahí es donde encontramos el texto de hoy, que se produce la pesca milagrosa. Se llenaron tanto las redes de peces que tuvieron que llamar a los compañeros que estaban en la orilla para que los vengan a ayudar para poder arrastrar esas redes llenas de peces hacia la costa.

3. Frustración

Primero tenemos que tener en cuenta aquí que hay como una especie de frustración de parte de aquellos que son los discípulos de Jesús y en especial parece, un poco por lo que está diciendo el texto, que se está refiriendo a la comunidad de Lucas. Lucas es uno de los cristianos que van organizando las comunidades en los distintos lugares, están teniendo una serie de problemas muy serios y por eso va a poner aquí este texto, que va también a iluminar la situación presente. La frustración que tenían, en tiempos en que Lucas escribe eran dos y muy fuertes:

4. Jerusalén y el Templo

la primera, que habían destruído los romanos el templo, entonces la situación era como que había una dispersión de los Judíos hacia todo el interior de la Judea, de la Galilea y del Asia Menor, donde estaban como escondidos, porque los romanos habían venido con todas las fuerzas, habían destruído Jerusalén y el Templo. Entonces estaban más o menos dispersándose. Esto había pasado hacia unos diez años. Y en tiempos en que Lucas escribe más específicamente, los judíos se habían organizado en los distintos poblados en las Sinagogas. Cada población tenía su Sinagoga y allí era donde mantenían esta fe Israelita y allí también iban los cristianos, que habían vivido la experiencia de Jesús y también seguían compartiendo con los judíos en las sinagogas.

5. Expulsados

Y se va a producir en este tiempo, un tema que le va a dejar muy marcados a todos los judíos convertidos en cristianos: Los judíos de las sinagogas los van a expulsar de las sinagogas. O sea que a partir de aquí ya no podían entrar los cristianos en las sinagogas. Entonces, eso significaba concretamente, que los israelitas o los judíos, no los reconocían a los cristianos, como de su propio pueblo. Es como si nosotros, argentinos, un día, ustedes ya no son más argentinos; y no vengan acá a quejarse, ni a pedir nada, ni a que le reconozcan nada, ni nada. No son más de nosotros. ¿Cómo nos sentiríamos nosotros? Una especie de frustración muy fuerte y muy dolorosa.

6. No teman



No sólo habían destruído el Templo y la ciudad capital Jerusalén sino que también eran expulsados de su propio pueblo. Eso estaba pasando en tiempos en que Lucas escribe el Evangelio. ¿Cuál va a ser la respuesta de Jesús? No teman. Yo los voy a hacer a ustedes pescadores de hombres. Es decir, los voy a mandar al mundo. El mundo va a ser el lugar donde ustedes van a tirar las redes. Ustedes vieron cómo habían trabajado toda la noche y no sacaron nada. La frustración. Ustedes ven como, con la presencia del Señor Resucitado, en medio de ustedes, la tarea es distinta. Van a llevar la Buena Noticia al mundo.

7. Pescadores de Hombres

Y por eso es importante mirar hoy nuestra situación como Iglesia, como comunidad, porque parece como que cada vez somos menos, más frustrados. Sin embargo, Jesús nos dice: No teman, yo estoy con ustedes. Voy a hacer de ustedes Pescadores de hombres. Ustedes van a ser mis misioneros, ustedes van a ser los que tienen que llevar al mundo este mensaje.

- Pero y yo que puedo hacer con mis fuerzas? con mi edad? con mi poca sabiduría?

- No teman. Yo los haré pescadores de hombres.

Ahí está un poco lo que los mismos Apóstoles experimentaron. Dice el texto: Ellos atracaron las barcas a la orilla y abandonándolo todo, lo siguieron.

8. Con Jesús!

Yo quería pedir en esta celebración por cada uno de nosotros y por todas esas frustraciones que van surgiendo en medio nuestro, no sólo por la fe, sino también por el tema social, por el tema que sea, de nuestras familias, de nuestros problemas, donde sentimos un poco como que estamos derrotados en muchas cosas, ¡estamos con Jesús!

Entonces, con Él, "No temas, Yo te haré Pescador de Hombres".

p. Juan José Gravet

